

## Exponen sobre los primeros sonorenses

Escrito por Comunicado

Lunes 24 de Julio de 2017 17:55

---

+ Describen 13 mil años de adaptaciones humanas en el desierto de Sonora



HERMOSILLO, Son., 24 de Julio de 2017.- En conferencia dentro del ciclo “CAFÉINAH”, que impulsa el área de investigación del Instituto Nacional de Antropología e Historia en Sonora, se destacan los estudios más recientes en el estado y se han presentado evidencias de que esta entidad es una de las regiones más tempranas colonizadas de América.

Es la conferencia “De gonfoterios a maíz: trece mil años de adaptaciones humanas del Desierto de Sonora”, a cargo del Dr. John Carpenter Slavens, investigador del INAH Sonora, y la Dra. Guadalupe Sánchez Miranda, investigadora del Instituto de Geología de la Estación Regional del Noroeste (ERNO)- UNAM.

## Exponen sobre los primeros sonorenses

Escrito por Comunicado

Lunes 24 de Julio de 2017 17:55

---

Por unos diez años se han investigado diversos sitios en Sonora que demuestran una ocupación temprana y extensa en la región. El registro más antiguo se ubica hace 13 mil años en el sitio arqueológico El Fin del Mundo, en el cual existe evidencia de mega fauna del pleistoceno como los gonfoterios, bisontes y otros animales, y unas 30 puntas Clovis.

La Dra. Sánchez manifestó que “a través de proyectos interdisciplinarios del INAH Sonora, UNAM y la Universidad de Arizona, se estudió en campo y laboratorios, fechamientos e investigaciones que aún continúan para el estudio de los primeros pobladores, el desarrollo y sus adaptaciones en el noroeste de México y suroeste de Estados Unidos.

### PRIMERO EN HABITARSE

“Poco se sabe de los primeros pobladores que llegaron a América, pero se tiene la certeza de que Sonora fue habitado más temprano que cualquier otra región de México; como ejemplo, en 2007 se encontró dentro de la búsqueda de regiones con esta ocupación, El Fin del Mundo, un sitio peculiar con restos de mega fauna y puntas de proyectil”, señaló la estudiosa de esas culturas.

Las evidencias de ocupación son en un área extensa, que abarca desde Hermosillo hasta Caborca, cuyas más de 120 puntas Clovis encontradas corresponden a un gran testimonio de los primeros cazadores en el territorio sonorense. En el resto del país se tienen registradas solamente unas 25 puntas de proyectil como evidencia.

Estos grupos modificaron sus modos de vida, pasando a ser cazadores, recolectores y agricultores, una vez que desarrollaron técnicas para cultivar el maíz, que es la única planta inventada por el hombre en Mesoamérica hace 4 mil 500 años y que los grupos antiguos de Sonora cultivaron y esparcieron al sur de Estados Unidos, provocando la creación de aldeas y el sedentarismo.

De ahí se desprendió que los primeros sonorenses del Pleistoceno tardío fueron cazadores de gonfoterios. Durante el Holoceno temprano y medio, fueron cazadores, recolectores y pescadores del desierto que comenzaron a cultivar maíz hace 4 mil años.